

---

pour le Canada, un des aspects essentiels de sa force et de son dynamisme; seule une telle politique peut inspirer confiance sur la scène internationale et donner pleinement sens à l'appui que le Canada peut accorder à des initiatives américaines. Si la communauté mondiale était convaincue que le Canada est toujours d'accord avec les États-Unis, notre pays serait discrédité et ne serait d'aucune utilité pour quiconque, encore moins pour les Canadiens.

Il faut, en effet, que nous nous affirmions comme un pays ayant sa propre identité. Malgré l'amitié profonde et durable qui nous unit, nous restons, avec nos analogies et nos différences — comme il se doit — deux peuples distincts. Les États-Unis ont connu l'agonie de la guerre civile; ils ont eu le courage, comme peu d'autres pays dans l'histoire du monde, d'affronter une intolérance et une discrimination raciale qui battent maintenant en retraite. Ils ont retrouvé leur élan vital après la tragédie du Vietnam et leur récente crise constitutionnelle et ils ont ainsi réaffirmé la force morale qui a contribué à édifier la nation américaine et dans laquelle puisent les Américains en temps de crise.

De notre point d'observation privilégié, nous avons assisté au spectacle fascinant de l'évolution, du progrès de l'Amérique, parfois avec inquiétude, souvent avec admiration et même envie, et toujours avec affection. Les Canadiens comprennent quel terrible fardeau le leadership mondial fait peser sur les épaules des États-Unis. Ils savent apprécier la générosité remarquable et la magnanimité dont font preuve les États-Unis face aux critiques sévères et souvent déraisonnables qui semblent le lot du pouvoir et du leadership.

Il m'arrive souvent au cours de mes voyages dans le monde d'être le témoin de certains faits et de certains propos qui illustrent de façon frappante l'ingratitude des hommes et une incompréhension fort répandue des objectifs que poursuivent les États-Unis. Je suis heureux alors de rétablir les faits, d'affirmer que "les États-Unis sont nos voisins et qu'ils ne sont pas du tout ce que l'on prétend."

Le Canada, pour sa part, a suivi son propre cheminement vers la souveraineté. Cette évolution a été différente de celle de nos voisins mais n'a pas été moins riche en tribulations et en satisfactions. Nous sommes aujourd'hui, sur notre partie du continent nord-américain, un pays fier de ses réalisations ayant devant lui un avenir plein de promesses. Nous ne sous-estimons pas la gravité et l'ampleur de nos problèmes actuels ou du défi que nous avons maintenant à relever, en ce qui touche notre unité nationale. Nos voisins, qui nous observent depuis longtemps, savent sans aucun doute que notre volonté, en tant que nation, reste vigoureuse, que nous sommes toujours aussi disposés et aptes à concilier des objectifs légitimes bien que différents et que la grande majorité des Canadiens, de tous les milieux et de toutes les régions, sont déterminés à édifier un Canada plus fort et plus uni que jamais.

Attelés à cette grande tâche, nous apprécions l'attitude de nos amis américains. L'absence de toute ingérence indue est bien l'attitude à laquelle on est en droit de s'attendre d'un voisin en qui l'on a confiance, attitude qui devrait servir d'exemple à d'autres pays.

---